
□新华社记者 董雪 姜刚

“十三五”这五年，见证了两位上下
铺兄弟的奋斗足迹——

他们一个叫韩东成，一个叫范超。
2015 年，一同步入中国科学技术大学
攻读硕士研究生，一个学光学，一个学
等离子体物理。在学期间，创业、创新
的梦想，开始在两人心中萌芽⋯⋯

2017 年，他们一人四处奔波挣钱
投入研发，一人在实验室里夜以继日搞
研究，只为做出能够实现“空中成像”的
神奇玻璃⋯⋯

2020 年，新冠肺炎疫情来袭，他们
的“黑科技”派上了用场——不用接触
医院自助服务机的屏幕，用手指在空气
中“比划比划”就能完成操作⋯⋯

“一次偶然的机会，我们发现与对
方‘志趣相投’，于是主动申请住同一间
宿舍的上下铺。”韩东成说，两人都出
身农村普通家庭，都有锲而不舍的性
格，而且都思维活跃，最重要的是对“空
中成像”技术都很感兴趣。

一天晚上，他们在有“科学岛”之称
的中国科学院合肥物质科学研究院上
课，下课后边走边聊：

“你毕业后有什么打算？”
“还没想好，找个公司打工吧。”
“现在国家鼓励大众创业、万众创

新，我们都对‘空中成像’感兴趣，不如
去创业吧！”

“是呀，我们背后还有学校丰富的
研发资源，创业条件挺好的。”

⋯⋯
联手创业的火苗由此点燃。

“我们在资料研究阶段发现，‘空中
成像’技术国外有，但国内还没有，为国
家做点事情的想法油然而生。”范超说，

“可是再深入研究就需要钱了，我们当
时连样品都没有，融资是不可能的，家
里也没钱。”

“这个钱，我们自己去挣。”韩东成
和范超决定，把研究工作暂缓，先去挣
创业启动资金。

毕业季，两人拿出一直没舍得花的
两万元奖学金，购置了二手相机、二手
无人机和拍照服饰，一所所学校、一栋

栋宿舍楼、一间间寝室去联系拍毕业照
的生意。

拍了 5000 名学生，赚了 18 万元，
这成为他们的启动资金。

着手组建攻关团队、尽快做出样
品⋯⋯2016年8月，两人从各自的名字中
取一个字，成立安徽省东超科技有限公司。

前沿科技产业的研发投入巨大，短
短两个月时间，启动资金就花完了，公
司面临生死考验。

“我去挣钱，你带着大伙儿继续研
发。”韩东成对范超说。

之后一年多时间里，擅长对外开拓
和商务合作的韩东成主动承担起“找
钱”的任务，他利用自己的软件开发能
力，承接传媒公司的技术保障项目，陆
续把挣到的 150 万元投入研发。

沉稳内敛的范超则带着团队整日
泡在实验室里研究“玻璃”，什么样的玻
璃、如何折射才能把像清晰地投在空气
中？⋯⋯有段时间，他因劳累头发掉得
厉害，但从未放弃。

在范超的办公桌上，记者看到一个
装满了各式各样玻璃的盒子。范超说：

“一块玻璃，代表一次失败，也代表又一
次新尝试的开始。”

功夫不负有心人，2017 年底，第一
块能够实现“空中成像”的玻璃样品生
产出来了。

此后，融资、保护专利、建生产线、
扩产能⋯⋯

“我们创业看上去似乎很顺利，但
实际上历经了无数坎坷。”韩东成说，现
在，他们依旧不敢有丝毫懈怠，技术和
市场每天都在变化，只有保持领先才能
不被淘汰。

在抗疫期间，东超科技依托“空中
成像”技术，研发了多款“无接触”产品，
在医院、地铁等场所广泛应用，为疫情
防控贡献了科技力量。其中，部分产品
已走出国门，远销海外。

从 不 到 10 人 的 创 业 团 队 发 展 到
100 多人；自今年 2 月正式销售产品到
现在实现销售额数千万元；公司成立 4
年多时间，市场估值达数亿元⋯⋯“东
超兄弟”交出了像“空中成像”一样酷炫
的创业“成绩单”。

（据新华社北京 11 月 22 日电）

“东超兄弟”用实干圆梦“空中成像”

青春的梦想 青春的奋斗
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近日，由中国铁路呼和浩特局集团有限公司包头客运
段值乘的 8203 次旅客列车到达包头东火车站后，乘务员曹
晓彤在例行巡视车厢时拾到一个小挎包，经检查，里面有
手机、身份证、多张银行卡和现金若干。为了尽快找到失
主，曹晓彤和同事一起翻阅失主的手机通讯录，经仔细推
敲查找，联系上了失主张顺明的家人，及时将挎包送到了

失主家人手中，经确认包内物品没有丢失后，由衷感谢工
作人员。第二天，张顺明专程来到车站，拿出 500 元现金表
达感激之情，被曹晓彤婉言谢绝。

列车员提醒，乘车时务必妥善保管好自己的随身物
品，以免造成不必要的损失。

（解文立）

列车员拾金不昧暖人心

□新华社记者 覃星星 林凡诗
黄庆刚

“半夜出门山过山，拐了一弯又一
弯，鸡叫掌灯找到水，进门太阳快落
山。”这是一首流传在广西大石山区的
古老民谣，诉说着当地群众世代找水
取水的艰辛。

广 西 大 石 山 区 覆 盖 6 市 30 个 县
（市、区），这里群峰层叠，岩石裸露。
独特的岩溶地貌使部分地区地表滴水
难存。千百年来，当地群众世代看天
喝水，“吃水难、水难吃、水贵如油”一
直是制约发展的瓶颈。

脱贫攻坚战打响后，广西大石山
区党委政府带领群众与水抗争，从“没
水喝”到“不愁喝”再到喝上“放心水”，
千年“水愁”一去不复返。

大石山区“滴水贵如油”
茶叶在热水中缓缓舒展，飘出沁

人清香。“我们山里的水泡的茶好喝着
咧。”隆金英打开水龙头，又烧了一壶
水，热情地招呼客人品茶。

隆金英所在的孔民村上买屯位于
天等县驮堪乡，水曾经是她的噩梦。

“每天醒来的第一件事，就是出门挑
水，去晚了就得排队。”隆金英说，每天
要挑 5 担水，上下累计 1700 级台阶。
阶梯湿滑，一次挑水时差点掉下深潭，
让她心有余悸。

十几年前嫁到隆安县都结乡陇选
村的广东媳妇冯云娥同样深有感触。
按照当地规矩，新媳妇进门头几年一
个重要任务就是挑水。“挑水的小道弯
弯绕绕，一次遇上下雨路滑，我不小心
摔倒了，一担水都洒了，一个人坐在山
路上哭了好久。”冯云娥说，挑水的艰
辛不止一次让她这个外来媳妇产生离
开的念头。

“天晴三日禾干枯，大雨一日成汪
洋。”对居住在大石山区的群众而言，
每天一睁眼，就要为水而愁。水缸和
扁担是家家户户都有的物件。

在百色市田阳区巴别乡陇合村陇
南屯，村民岑加天看着丝瓜藤下的两
个石头片建造的水缸不胜唏嘘。“我出
生时它们就在这里了，祖辈们就靠这
个存水。”他说，记事起他每日天没亮

就去挑水，一挑就是 30 多年。“缸没满，
我们是没有心思出去劳作的。”

缺水是许多大石山区群众萦绕不
去 的 记 忆 ，每 一 滴 水 大 家 都 格 外 珍
惜 。 在 巴 马 瑶 族 自 治 县 东 山 乡 江 团
村，78 岁的村民蒙桂荣回忆：一次叔叔
背水快到家门口了，结果脚下一滑水
全洒了，他把怨气撒到鞋子上，于是用
砍刀将鞋子剁得稀烂。“一盆水，洗菜
之后再洗脚。即便如此，这盆水仍舍
不得倒掉，过滤后要攒起来喂猪。”蒙
桂荣说，这样“一水多用”的日子，很多
人过了一辈子。

水，承载着大石山区群众生存的
希望，也关系着村屯的兴旺。20 世纪
80 年代，隆安县南圩镇銮正村内銮屯
有一口泉眼，是全村 5 个屯唯一的水源
点。内銮屯的村民讲起这件事眉飞色
舞，无比自豪。为了取水，当时附近村
屯的女孩子一大早都要过来挑水，内
銮屯的年轻人“近水楼台先得月”，少
有打光棍的。驻村第一书记田轶说，
这口泉眼记录了一个石漠化山村的吃
水历史。

向“水”而战：告别“望天水”喝上
“放心水”

地处桂西北的大化瑶族自治县七
百弄乡，是一个“魔鬼偷走了人类赖以
生存的水和土”的极贫角落。生活在
这里的瑶族同胞世代与险恶的自然环
境抗争。

初冬时节，七百弄的群山一片苍
翠。“再也不用为水发愁了。”看着山坡
上大大小小的圆形水柜，67 岁的蒙桂
宽感叹道，修建水柜和水柜加盖都有
政府补贴，以前用背篓背水一趟要 4 个
小时，现在接一桶水只需 1 分钟。

从徒步挑水到凿石蓄水，从修建水
柜到提升水质，从工程性缺水到“哗哗”
的自来水流进千家万户⋯⋯新一轮脱
贫攻坚战打响以来，大石山区各地党
委、政府带领群众向“水”而战，努力让
群众告别“望天水”，用上“放心水”。

在艰苦的环境下，大化县干群立下
愚公移山志，誓与水做斗争。2019 年，
大化县建成集中供水工程 134 处、家庭
水柜5293座，工程受益人口6.6万余人。

艰苦卓绝的努力让大石山区发生
了巨变。隆安县将面临吃水难的 18 个

村划分成 5 个区域，通过跨区域集中连
片供水让 3 万多人彻底告别“看天吃
水”。为在高山上建设加压站，原本在
平地上只需 4 个人抬的钢管，需要 11
个人才能抬上山。如今，一条条水管
在崇山峻岭间蜿蜒。

2018 年，岑加天的家乡建设了水
厂。当地党委政府将附近水库作为水
源，经过 6 级加压和一体化净水设备净
化消毒，解决近 2 万人的饮水安全问
题。现在，在水厂工作的岑加天经常
沿山路检查管网、维护设备，从吃水

“困难户”变为用水保障者。
在巴马县东山乡，住在山上的瑶

族群众曾经每天眼巴巴望着红水河却
吃不到水。经反复调研，2019 年当地
耗时 4 个月建水厂、铺水管、装设备，开
展了一场“水往高处流”的抗争。

“进场施工之初，所有工程用水和
人员饮水都从外地拉来。”东山供水厂
项目副经理朱孝克说，最高位水池和水
源地的高度差为 537 米，施工人员克服
重重困难，努力缩短工期。2019 年底，
河水经过消毒后“流上”陡峭的东山，当
地群众千百年来的“水梦”终于实现。

潺潺流水，承载着大石山区干部
群众同艰苦环境做斗争的不懈努力。
为保障村民用水安全，当地积极开展
净 水 设 施 改 造 和 消 毒 设 备 配 套 等 工
作 。 东 山 乡 水 利 站 站 长 罗 华 介 绍 ，
2019 年乡政府共为贫困户安装 1461
台净水器。“有了净水器，水没有了异
味，饮水越来越放心。”村民兰日文说。

一汪清水盘活一方经济
一汪清水不仅保障了人们生活，

更为脱贫攻坚提供充足动力。
不再为水发愁后，人的精神状态

焕然一新，思路也跟着活起来。千山
万弄间，“解渴”的土地上特色养殖业
渐成规模。

“以前牲畜不敢多养，担心与人争
水，村民增收渠道单一，只能靠外出务
工。”巴马县西山乡卡才村驻村第一书
记黄程华说，山旮旯里建起了巴马香
猪养殖小区，牛、羊、鸡等特色养殖覆
盖所有村民。隆安县陇选村的村民以
前不敢从事规模养殖，现在贫困户胆
子“大”起来了，1 户贫困户养殖的肉鸽
存栏 3000 羽，26 户贫困户家里养猪超

过 10 头 ，其 中 6 户 养 猪 超 过 30 头 。
2019 年陇选村实现整村脱贫摘帽。

巴马县东山乡江团村党支部书记
韦介英回忆起以前的日子直摇头：一些
村民尝试养羊，傍晚上山清点数量时发
现五六十只羊渴死在山上，这给希望改
变现状的村民留下了心理阴影。“没有
了后顾之忧，所有贫困户都敢放心养羊
了，这在以前是不可想象的。”

汩汩清泉流，孕育新希望。在七
百弄乡，有了家庭水柜和产业水柜，扶
贫产业项目在山区遍地开花。现在全
乡有 50 多个扶贫养殖场，禽畜养殖数
量逐步增加，村民对脱贫增收有了信
心与希望。

解决了用水之忧，种植业发展如
火如荼。车行山路上，只见江团村一
个个洼地里长满桑树。在村里的种桑
养蚕基地，32 岁的蒙应求蹲在蚕房里
整理桑叶。“以前苦于缺水，桑树种不
活，不得不放弃想法去广东打工。”蒙
应求说，他去年返乡流转 70 多亩土地
种植桑树，今年收入预计超过 10 万元。

追梦正当时，“万弄”展新姿。在
东山乡，千亩中草药扶贫产业示范基
地从无到有，核桃、杂粮杂豆种植面积
不断增加⋯⋯

曾经，大石山区许多年轻人因为
缺水而离开家乡，如今一批批年轻人
带着技术返乡创业，一批山里“土货”
打响品牌。

在 七 百 弄 乡 弄 雄 村 的 一 个 山 弄
里，鸡叫声此起彼伏。这里的 2 个养殖
场存栏种鸡 8000 只、肉鸡 1 万多只。4
年前，32 岁的蓝燕军和 4 名志同道合
的 年 轻 人 抱 着 试 一 试 的 心 态 返 乡 养
鸡，没想到冒险之举成就了一番事业。

目前，蓝燕军发起成立的大化七
百 弄 康 利 养 殖 专 业 合 作 社 带 动 周 边
130 多户农户养鸡，其中 90%是贫困
户。养殖规模迅速扩大的背后，是山
坡上 5 个产业水柜的鼎力保障。

从 不 敢 规 模 养 殖 到 家 家 户 户 参
与，从“藏在深山无人知”到获得国家
农产品地理标志认证，七百弄鸡让越
来越多山区群众实现脱贫致富。“没有
水，七百弄鸡永远没有机会‘飞’出大
山。”蓝燕军言语中满是感慨。

（新华社南宁 11 月 22 日电）

大石山区“找水记”

新华社北京 11 月 22 日电 （记
者 齐中熙）记者从中国铁建股份有
限公司获悉，22 日，由中铁二十二局集
团雄安公司承建的京津冀一体化重点
工程——国道 G205 津冀界至黄骅绕

城起点段改建工程完工。
中 铁 二 十 二 局 集 团 雄 安 公 司 项

目经理张洪涛介绍，国道 G205 津冀
界至黄骅绕城起点段是黄骅以及沧
州与天津、山东等地贯通的主要交通

要道。该工程为在原既有道路上进
行改造建设。施工人员通过创新施
工工艺、工法，节约了大量人工和施
工时间。

据悉，该项目年底正式通车。

京津冀一体化重点工程
国道G205津冀界段完工

这是傍晚时分的
乌 镇（11 月 22 日
摄）。 以“ 数 字 赋 能
共创未来——携手构
建网络空间命运共同
体”为主题的“世界互
联网大会·互联网发
展论坛”将于 11 月 23
日 至 24 日 在 浙 江 乌
镇举行。

新华社记者 黄
宗治 摄

千年古镇静候
“世界互联网
大会·互联网

发展论坛”启幕

新华社北京 11 月 22 日电 综合
新华社驻外记者报道：国家主席习近
平 21 日晚在北京以视频方式出席二十
国集团领导人第十五次峰会第一阶段
会 议 并 发 表 重 要 讲 话 。 海 外 人 士 认
为，习近平主席在讲话中提出的一系
列倡议具有重要现实意义，为国际社
会应对新冠疫情等全球性挑战指引方
向，展现中国负责任大国担当。

沙特阿拉伯中国问题专家阿卜杜
勒阿齐兹·沙巴尼说，当前全球面临疫
情等严峻挑战，二十国集团的责任和行
动显得格外重要。习近平主席的讲话
具有重要现实意义，为下一阶段国际社
会合作有效抗击疫情指引了方向。

法国女作家、中国问题专家索尼
娅·布雷斯莱对习近平主席在推动数字
经济发展、促进各国在卫生领域合作等
问题上的主张和倡议深表赞同。她说，
面对新冠疫情带来的一系列问题，习近
平主席给出了中国方案。疫情更加凸

显构建人类命运共同体的现实意义，只
有各国共同努力、相互支持，才能战胜
疫情、实现更加包容的发展。

欧洲智库马达里亚加-欧洲学院
基金会执行主任皮埃尔·德弗雷涅认
为，习近平主席的讲话体现出中国在
推动建立更加公平、团结、高效和更可
持续国际秩序上的远见卓识，展现了
一个负责任大国的担当。当前，人类
面临新冠疫情、气候变化等严峻挑战，
各国应求同存异、携手应对。

美国《全球策略信息》杂志社华盛
顿分社社长威廉·琼斯表示，习近平主
席在讲话中指出新冠疫情凸显了全球
治理存在的短板，强调二十国集团应
该在后疫情时代国际秩序和全球治理
方面发挥更大引领作用，他的讲话传
递了希望。

巴 西 中 国 问 题 研 究 中 心 主 任 罗
尼·林斯表示，习近平主席在讲话中就
新冠肺炎疫苗国际合作、恢复世界经

济、后疫情时代全球治理等问题提出
的倡议具有重要意义。

俄罗斯智库“瓦尔代”国际辩论俱
乐部项目主任利索沃利克表示，近些
年中国在国际合作方面提出的一系列
倡议非常重要，二十国集团可以成为
讨论这些倡议的平台。在二十国集团
框架内，期待中国继续积极推进国际
合作以应对疫情。

印度尼赫鲁大学教授、汉学家狄
伯杰说，习近平主席在讲话中就二十
国集团在应对疫情防控和恢复经济双
重挑战等方面如何发挥更大引领作用
提出了具有建设性的倡议，还阐述了
有关后疫情时代国际秩序和全球治理
的主张，讲话非常重要。

阿根廷圣安德烈斯大学拉丁美洲
社 会 科 学 系 中 国 研 究 部 主 任 胡 利 安
娜·冈萨雷斯·豪雷吉认为，习近平主
席的讲话体现出中国愿积极采取措施
加强多边主义、促进全球经济复苏的

决心。二十国集团这一多边机制对于
全球抗击疫情、恢复经济承担着重要
责任，其成员应团结一致，在全球治理
中发挥更加积极的作用。

印度尼西亚智库亚洲创新研究中
心主席班邦·苏尔约诺表示，抗击疫情、
发展经济是当前世界尤其是发展中国
家的迫切需求，习近平主席在讲话中就
新冠肺炎疫苗国际合作、健康码国际互
认机制、粮食安全、数字经济等一系列
问题提出了重要主张和倡议。

韩国韩中城市友好协会会长权起
植表示，当前世界面临疫情防控、恢复
经济的双重艰巨任务，各国只有团结抗
疫、加强合作，以构建人类命运共同体
的精神携手应对挑战，才能促进全球早
日摆脱疫情影响、实现包容性增长。

（ 参 与 记 者 胡 晓 明 梁 辉
倪 瑞 捷 周 星 竹 刘 品 然 涂 一 帆
唐 霁 潘 革 平 陆 睿 荆 晶 李 奥
孙 晓 玲 任 军）

为应对全球挑战指引方向 为完善全球治理凝聚合力
——海外人士高度评价习近平主席在二十国集团领导人第十五次峰会第一阶段会议上的重要讲话 新华社利雅得 11 月 21 日电 （记

者 涂一帆）二十国集团领导人 21 日
强调，国际社会必须继续加强协调与合
作，应对新冠疫情。

二十国集团领导人第十五次峰会21
日以视频方式拉开帷幕。此次峰会为期
两天，由轮值主席国沙特阿拉伯主办。

峰会首日，沙特举办了一场“大流
行病的防范与应对”边会。二十国集团
领导人与国际组织代表在会上强调，必
须继续加强协调应对新冠疫情大流行，
特别是支持最脆弱群体，同时增加疫情
防控相关支出，用于疫苗等的进一步研
究和创新。

会后发表的声明说，世界正在经历
一场规模空前和异常严重的卫生和经济
危机。二十国集团领导人在今年 3 月沙

特主持召开的应对新冠肺炎特别峰会上
承诺，尽一切努力战胜疫情，与国际社会
一道保护生命。今天二十国集团领导人
再次聚首，目标是确保采取必要的后续
行动，建设一个更安全的世界，塑造一个
包容、可持续和有韧性的未来。

沙特国王萨勒曼在边会上表示，新
冠疫情大流行表明，国际合作是克服危
机的最佳途径。他呼吁关注世界最脆弱
群体，为世界上所有国家提供支持。“只
有当每个人都安全，我们才会安全。”

二十国集团于 1999 年成立，由中
国、阿根廷、澳大利亚、巴西、加拿大、法
国、德国、印度、印度尼西亚、意大利、日
本、韩国、墨西哥、俄罗斯、沙特阿拉伯、
南非、土耳其、英国、美国以及欧盟等 20
方组成。

二十国集团领导人呼吁
国际社会继续协作应对疫情

新华社利雅得 11 月 22 日电 （记
者 涂一帆）二十国集团领导人 22 日
强调，发展循环碳经济对实现未来可持
续发展非常重要。

二十国集团领导人在当天举行的
“守护地球”主题边会上强调，二十国集
团鼓励采用循环碳经济方式，全面、综
合地管理排放，以减轻气候变化的影
响，使能源系统更清洁、更可持续，增强
能源市场的安全与稳定。

会后发表的声明说，二十国集团将
继续致力于保护珊瑚礁和海洋生态系
统，并采取具体行动应对土地退化和栖

息地丧失等问题。通过在环境问题上
采取协调一致的立场，二十国集团承诺
致力于建设一个更包容、更可持续、更
有韧性的未来。

沙特国王萨勒曼在边会上表示，守
护地球至关重要，随着经济和人口增长
导致的排放增加，二十国集团必须率先
采取可持续、务实和成本效益高的方
法，以实现雄心勃勃的气候目标。

二十国集团领导人第十五次峰会
21 日以视频方式拉开帷幕。此次峰会
为期两天，由轮值主席国沙特阿拉伯
主办。

二十国集团领导人呼吁发展循环碳经济

■上接第 1 版 还邀请农业、品牌传播、
肉羊产业等领域专家学者围绕品牌建设
与绿色高质量发展主题现场展开探讨与
对话，共谋锡林郭勒羊产业发展。

当天，锡林郭勒大庄园肉业有限公
司、羊羊牧业有限责任公司、额尔敦食
品有限公司 3 家企业成为锡林郭勒羊区

域公用品牌首批授权企业。同时，锡林
郭勒盟分别与北京京东世纪贸易有限
公司、北京快手科技有限公司签署战略
合作协议，额尔敦食品有限公司、羊羊
牧业股份有限公司分别与北京东方迈
德科技有限公司、北京众佑德康科技有
限公司达成战略合作协议。

锡林郭勒草原羊扬名天下


